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不久前的那个周末是我生日，恰好赶上
食堂加餐。自助餐盘里 6菜 1汤，加上炊事
班精心准备的松鼠鱼、毛血旺 2个“硬菜”，
以及橙汁和可乐，真是一顿丰盛的晚餐！饱
餐之前，我忍不住拿出手机拍照，发到朋友
圈，引来很多亲朋好友点赞，都说现在部队
的伙食真不错！

感慨最深的是我的老爸，上世纪 90年代
他在北京驻军当过兵。那时，部队的伙食还
是大锅饭，一个班一张餐桌。炊事班会根据
各班的人数，提前把饭菜分配好，每顿都是
定量供应。因为饭菜不够吃，班长不动筷
子，其他人只能干坐着，一些饭量大的战士
根本吃不饱。

后来赶上推行分餐制，老爸的连队是单
位的试点。每天开饭时，每人领取一个餐
盘，排队由炊事班人员把饭菜打到每个人的
餐盘里。分餐制的推行，从菜的口感和饮食
卫生来看，确实有了很大进步，但既要保证
每个人都吃饱，还要保证尽量不浪费，很考
验炊事班人员的分餐水平。

随着时代发展，部队伙食得到了很大改
善。据了解，自改革开放以来，部队的伙食
费先后调整了24次，涨幅 20多倍。

特别是进入到新世纪以来，我军还专门
制定了伙食费标准和食物定量标准，其中特
别强调了动植物蛋白、矿物质和维生素的供
应。在最新的规定中，还增加了牛奶和水果
的定量标准。按现有规定：一个士兵的动物
性食品应达到每人每天 280克，动物性蛋白
由原来的17%提高到 26%。

老爸当兵时，每顿饭都想吃到肉，而现
在我更关心的是，每天的伙食营养是不是
更加均衡，以及是否更利于日常训练的热
量供应。可以说，改革开放以来，部队的伙
食保障，实现了从坐等“大锅饭”到订制“卡
路里”的跨越。

尤其值得一提的是，2018年 9月 1日起，
全军明确急难险重任务伙食补助标准，遂行
练兵备战等各类急难险重任务部队的伙食
费，较之平时在营区保障的标准大幅提升。
从此，我们在抢险救灾中也不用再吃泡面、
捧盒饭了。

（胡乃山、徐 鹏整理）
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“林城，你去年的工作是大家认可
的，只要体能上再下点功夫，下次一定
有机会。”连队刚刚公布了新一批入党
积极分子，很遗憾我未能入选。指导
员的安慰虽让我心情平复不少，但我
还是不免自嘲一句：“没想到这次又落
选了。”

为啥说“又”呢？且听我慢慢道
来。

事情得从去年初说起。2018 年
对我个人而言，意义非凡。一方面，
我做好了从义务兵转改士官的打算；
另一方面，贯穿全年的“传承红色基
因、担当强军重任”主题教育，让我对
新时代革命军人职责使命有了更深
刻的认识，我决定更进一步，争取成
为一名党员。

自决心确立的那一刻，我的工作
学习热情愈发高涨。除了积极向专业

技术骨干学习业务外，我还利用强军
网学习党章党规、读红色故事，为自己
明确方向、树牢规范。随着时间的推
移，我最初的决心也渐渐明确为两个
具体目标——成为“优秀义务兵”和
“入党积极分子”。

上半年，我被选送去院校进行专
业强化培训，这既是组织对我的信
任与肯定，也自诩为转改士官加了
一道保险。我学习的热情更足了，
入党的意愿也更加强烈，结业归队
就上交了入党申请书。下半年，连
队让我担任副班长，期间我代表连
队在团军人大会上作了交流发言。

露脸的次数越来越多，我的能
力得到进一步认可，在班排中也渐
渐挑起了大梁。一切都在往预想的
方向快速发展，身边的战友也觉得
“优秀义务兵”和“入党积极分

子”非我莫属。可临近考评推选，
我却慌了，因为我的体能相对较
弱。

其实，指导员早就提醒我应该加
强体能训练，可仗着自己其他方面表
现不错，就没太当回事。就这样，焦
虑与幻想并存的状态一直延续到两
次考评结果公示的那天。最终，够不
上及格线的体型与引体向上成绩，还
是成了我的“致命伤”，“优秀义务兵”
与“入党积极分子”的落选击碎了我
心中最后一丝侥幸。

回首过去的一年，学习的收获、
领导的认可让我找准了方向、收获
了自信；两次落选虽有遗憾，却助我
端正了心态。新的一年，我自当补
齐短板，全面开花，我相信，下一次
我不会再落选了！

（赵 骐、赵光超整理）

这次，我又落选了
■陆军某工程维护部队建筑安装连下士 林 城

“经过专业分训，新排长终于在专
业训练上有了发言权。”看到几名拟任
雷达专业岗位的新排长陆续通过天线
架设撤收、车载电台操作等多个课目的
实操考核，作为考核员的第 81 集团军
某旅雷达排长宫前程，不禁回想起自己
刚下连时遇到的尴尬。

一年前，经历了三个月共同课目的
岗前培训后，学火炮专业的宫前程被分
到了雷达站，刚开始别说制订站里专业
训练计划、讲评训练情况，连所属装备
都认不全，专业训练时他只能默默地跟
着学。恰巧不久后连队参加防空演练，
连长直接指挥班长排兵布阵，他一下子

变成了“插不上手”的闲人。
“像宫前程这样刚下连时遇到专业

训练说不上话的新排长不在少数。”该
旅导弹营营长杜国强谈到，即使所学专
业和任职岗位相匹配，但他们往往只对
专业理论学得比较深，而在装备的操作
管理上往往一知半解。

打铁必须自身硬。旅政治工作部主
任高卓介绍，专业训练说不上话、插不上
手，不利于新排长下连后工作开展，更不
利于其在连队官兵中建立威望。

为此，该旅在此次集训中多加了两
个月的专业分训，根据新排长所学专业
和拟任岗位，按照“大专业小集中、小专

业大集中”的思路，区分装甲、炮兵、特
战、防空等主要专业，编为 7个集训队，
按照先理论后实践、先技术后战术的原
则，帮助他们熟练掌握基本战法、基本
训法、基本保法。

专业分训伊始，防空导弹专业各项
理论成绩优异、有过某型防空导弹实弹
射击经历的新排长孟祥熙就栽了跟头：
科班出身的他在导弹实装操作的第一
天就想给大家“露一手”，主动挑战难度
较大的截获目标席位，可由于对操作面
板按钮不熟悉以及目标战术背景不同，
整整一上午，他非但没有成功截获几批
目标，反倒频频出错。

“你离一名合格的导弹排长还差得
很远。”在场的某导弹营副营长杜晨阳
的讲评让他羞愧不已。一连几天，平时
一提到导弹就侃侃而谈的孟祥熙变得
沉默寡言了。
“露脸”失败后的孟祥熙认清了自

己能力上的不足，训练更加刻苦。由于
实装操作时间有限，他便把操作面板每
个按键、常见目标的每一种波形都画在
笔记本上，一有空便拿出本子仔细琢
磨，不断深化记忆，在最后的考核中取
得了目标跟踪录取的满分！

拟任通信专业的新排长吕豪杰，专
业分训前连有线兵最常训练的杆子都
爬不上去，为了让自己不当专业训练的
“看客”，他主动向老班长请教，两个月
下来，原本细嫩的双手多了一层厚厚的
老茧。当别人问他为啥这么拼时，他说
这才是通信兵该有的样子，也是以后指
导战士训练的资本。

夜深人静，尽管还有几天就要下连，
集训队的学习室里依然灯火通明，几名
高炮专业的新排长互相交流着自己专业
训练的经验。集训队教导员刘清扬告诉
记者，通过专业分训，多名新排长斩获了
训练标兵、全能号手的殊荣，还没下连就
成了各营连主官争相抢要的“红人”。

如何帮助新排长提前熟悉本职装备，走出专业训练说不上

话的尴尬？请看来自第81集团军的报道之四——

分训当标兵 履职有底气
■肖 飞 本报特约记者 赵丹锋

士兵日记

新闻前哨

本报讯 李貌、蒋昌荣报道：“党委议
训会议纪要挂出来了，咱们要抓紧制订计
划、组织开训，跟兄弟单位比比‘含战量’！”
春节刚过，东部战区空军某场站警卫连第
一时间登录“智慧平台”，学习贯彻党委议
训会精神，并部署开展新年开训工作。
“网络时代‘线上’抓建，更具系统性、

高效性。”该场站政委华剑介绍说，单位调
整改革以来，他们认真分析使命拓展与编
制缩减的现实矛盾，探索出“用网聚合资
源、依网全面抓建”的新路子。经过试运
行，分设锻造忠诚品格、聚焦备战打仗等5
个板块、22个一级栏目和 56个二级栏目
的“智慧平台”于新年伊始全新上线。

平台注重以党建引领全面建设。主

页上，各基层党支部“三会一课”落实、党
费收缴等工作情况一目了然，机关定期依
此对各单位贯彻《纲要》量化评比评定积
分。受领驻训伴随保障的任务后，该场站
党委机关通过“临时党建”专栏指导任务
分队成立临时党支部并开展组织生活、编
组分训，任务准备较以往提速一倍。

通过用户评价数据，平台可在后台
智能分析工作成效。气象台上士王斐在
平台“政工服务大厅”一键获取保教费申
领政策和办理流程，通过在线申请，一次
性交齐所需材料，不到一周就收到批准
通知，他郑重地在工作评价页面点赞。
“智慧平台”运行以来，场站党委机关为
基层办实事满意度进一步提升。

东部战区空军某场站

“智慧平台”进军营

飞雪满天山，练兵正当时。不久前，新疆军区某边防团将官兵拉至天山深处展开冬季适应性训练。

机动途中气温降至-25℃，党员干部站在排头为大家加油鼓劲。瞧，这是走在最前头的步兵一连连长程

明狄！ 程明阳、特约通讯员黄宗兴摄影报道
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某信息通信基地新兵六团日前组
织新兵下连前综合考核，大学生新兵程
小捷和李茂被评为训练标兵。几乎同
时，他们的恋人也在各自的新兵团获此
殊荣。去年秋天，处于热恋中的这两对
情侣，从地方大学携手应征入伍。
“我是被程小捷拉进部队这个‘群’

的。”接通电话，程小捷的男友李谢军回
忆起当时入伍的情景，显得有点不好意
思。他对记者说，“她想我俩有一段共
同的军旅经历，我就跟着她来了。”

与他俩相反，李茂和女友孙云云
共同参军就是典型的“夫唱妇随”了，
两个人还没毕业，李茂就替她作了主。

虽然被分到不同的军兵种部队，
但因新兵集训课目大致相同，两对情
侣“异地同步”展开了比学赶帮超，摽
着劲地成长进步。李茂和孙云云通
过手机“晒”被子，看谁的“豆腐块”叠
得好，如此“图来图往”20 多次，换来
的是双双被评为“内务标兵”。而程
小捷和李谢军比得最狠的是爬战术，
为了不输给对方，程小捷身上摔得青
一块紫一块的，有时疼得上不了楼、
睡不着觉……

据统计，在这个新兵团，除了程小
捷和李茂，还有 4名大学生新兵的恋人
正在部队服役。这 6对情侣选择把火
热军营当作爱情港湾和人生驿站，相
约与另一半携手前行，逐梦强军。

新兵程烨入伍前就读于西安工程
大学，男友任敏在陆军某部服役。在
与男友的通话中，她对改革重塑后的
军队渐渐产生了向往。去年 8月的一

天，程烨偶然看到一部征兵宣传片，联
想起男友的那些描述，感觉自己的心
被猛地揪了一下。“第一次感到，我的
梦与强国梦强军梦联系得如此紧密。”
程烨回忆道。
“当兵去！”程烨的想法，得到了男

友点赞。来到新兵团，经过 3个月集
训，她以优异成绩完成了从一名地方
青年向合格军人的转变。

在此期间，任敏奉命赴战火纷飞
的马里执行维和任务。为了证明自己
很安全，不让女友担心，他发来一张
参加武装巡逻的“威风照”。“摆着酷
酷的 POSE，这是他最帅的时候。”看
着男友照片，程烨眼里闪烁着幸福的
泪光。因为，就在接受记者采访前，她
接到了男友平安的消息，一颗悬着的
心终于落了地——1月 20 日，联合国

驻马里维和部队营地遇袭，造成严重
人员伤亡，所幸其中没有中国军人。
“如果任敏出事了怎么办？”面对

记者的提问，她不假思索地说出了 6个
字：“这是他的使命！”既然选择拿起钢
枪，就要暂时放下儿女情长。一个入
伍几个月的新兵，对军人的奉献牺牲
精神，就有了如此深刻的理解。

沈曦婵投笔从戎，男友刘长斌的
父母起初很不支持。因为，她决定应
征入伍时，已经取得了西安石油大学
的研究生入学资格，而且也到了该结
婚的年龄。但看到小沈铁心要和儿子
在部队逐梦，两位老人最后投了赞成
票，“婚可以晚两年再结，但年轻人的
梦想不能耽误”。

女友的坚定执着，刘长斌深受感
动。沈曦婵入伍临行前，他把自己的

一枚军服胸标送给了她，让她感受着
自己的心跳快速成长。

从那天起，沈曦婵一直把这枚胸
标放在自己的上衣左边口袋里，时不
时拿出来看一看、摸一摸，除了睹物思
人，更睹物思进。“我向他作了保证，要
在今年底评上优秀士兵。”沈曦婵郑重
地说，“必须说到做到。”

说到做到的，还有新兵冯锦和江
珊，她俩的男友都是武警战士，一个叫
马斌，一个叫黄君君。“我们约好一起
在部队好好干，不能让他看不起啊！”
两个女孩子的想法如出一辙。

江珊告诉记者，自她来到军营，远
在千里之外的黄君君操的心比谁都多：
爬战术如何避免受伤、怎么练体能提高
快、用什么方法据枪才能打得更准……
“遥控指挥”的电话一个接一个，让她丝
毫不敢懈怠，一直勤学苦练。而冯锦也
按照马斌的“远程指点”，训练成绩突飞
猛进，射击考核5发子弹打了49环，3次
专业考核只被扣了2分。
“开小灶”不仅增进了彼此的感

情，还实现了军政素质“弯道超车”，战
友们纷纷打趣这叫“强军路上拉着小
手一起走”。

世间安得双全法，不负军旅不负
卿。或许，这 6对情侣携手共赴军旅
的人生选择，能为新时代青年实现梦
想提供一种正确的打开方式。记者
了解到，在该基地今年入伍的新兵
中，地方大学生占比达到 60%，在逐梦
强军的从军路上，他们正振翅高飞，
飞向星辰大海。

6对士兵情侣 相约“迷彩人生”

我愿意，与你携手逐梦强军
■本报记者 梁蓬飞 特约记者 张能华

记者探营

徐海峰绘


